

PRECIOS DE SUSCRICION.

Pamplona, un mes. . . 1,25 ptas.
Fuera un trimestre. . . 4,00 id.
Ultramar, semestre. . . 15,00 id.
Extranjero, semestre 28,00 id.

Anuncios en tercera plana á 5 céntimos de peseta línea.
Una sola insercion 10 céntos.
Anuncios en cuarta plana, precio convencional.

PAGO ADELANTADO

Número suelto 5 céntimos,
Atrasado 15 id.

El Tradicionalista.

DIARIO DE PAMPLONA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Pamplona en la Administración, calle de San Anton n.º 1 planta baja.
Fuera de Pamplona por corresponsales ó giro á favor de la Administración en libranzas ó sellos de correo.

Dirección y Administración

Calle de S. Anton, 1.º, bajo

El Obispo de Pamplona A SUS AMADOS DIOCESANOS.

Es verdaderamente extraordinario y consolador el gran movimiento católico con motivo de las fiestas solemnes del Jubileo Sacerdotal de Nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII. El día 1.º del mes de Enero próximo será memorable en los anales del Pontificado, y de la verdadera Iglesia de Jesucristo. En ese día cumple cincuenta años de Sacerdocio, el que hoy es Supremo Sacerdote; y celebrará en el altar de la Confesion de la Basílica de San Pedro en Roma solemne misa Pontifical, el que en igual día de 1837 celebrara por vez primera el incoerente sacrificio en la Capilla erigida en la Cámara de San Estanislao de Oska. Desde entonces, á la vez que en el desempeño de los santos ministerios, empleó el actual Pontífice sus aptitudes y talento, por mandato del Papa Gregorio XVI, de santa memoria, en el gobierno civil de Benevento; y luego en el de Perugia; más tarde en la Nunciatura Apostólica de Bruselas y en el Arzobispado del mismo Perugia. El Santo é inolvidable Pio IX le nombró Cardenal, llamándole á Roma despues, para que desempeñase el cargo de Camarlengo, como lo verificó por espacio de siete meses hasta la muerte de aquel Papa.

El 20 de Febrero de 1878 fué elegido para Sucesor de San Pedro, y desde entonces apacienta con imperio todo el rebaño de Cristo; lo mismo á los corderos, que á las ovejas: esto es, á los fieles que á los Obispos: porque, segun la voluntad de Jesucristo, fué constituido San Pedro fundamento de toda la Iglesia, recibiendo la potestad plenísima de las llaves para ligar y desatar en la tierra y en el cielo; y para confirmar en la fé á todos sus hermanos en el Apostolado. Por cuyo motivo la Tradición designó siempre al sucesor de aquel Apóstol con los nombres elocuentes de Pastor de los Pastores, Padre de los Padres, Maestro infalible de verdad, Doctor universal de los cristianos, y Centro de Unidad de toda la Iglesia. Hed aquí los títulos, que denotan los oficios sublimes del Vicario de Jesucristo, del primer Pontífice Cristiano que en Roma fijó su silla y que allí murió; trasmitiendo por ello los derechos concedidos para la estabilidad de la Iglesia, á todos sus sucesores. Hed aquí tambien los oficios que viene desempeñando el inmortal Pontífice, cuyo Jubileo Sacerdotal con tanto entusiasmo nos preparamos á celebrar. Y con razon. Sus sapientísimas Encíclicas, los actos importantes de su Pontificado ilustre reclaman con justicia para Leon XIII un lugar distinguido en la serie de los sucesores de San Pedro, y un puesto eminente entre las principales figuras, que más han descollado en el presente siglo por su cultura científica, literaria y política.

No es extraño que desde el más poderoso monarca hasta el obrero más humilde, desde la República más democrática hasta el imperio más autoritario tribute con tal motivo los homenajes de admiracion y respeto, al par que de inquebrantable adhesión á Nuestro Santísimo Padre.

No seremos por cierto nosotros los últimos,

(6) Folletín de EL TRADICIONALISTA.

COLECCION DE CUENTOS,

artículos y diálogos de buen humor,

ORIGINALES DE

D. ADOLFO DE CLAVARANA,

Abogado,

Director de "LA LECTURA POPULAR."

...con paso tardío y perezoso

Con gran trabajo van tejiendo un surco. Tampoco son objeto de estos mal escritos renglones esos otros animales desgraciados, que, olvidándose de su soberbio origen y de la civilizadora misión á que son llamados por la española gente, llevan su humillacion hasta el extremo de tirar de una carreta. Tampoco pienso ocuparme del buey Apis, ni aun siquiera del Becerro de oro, y cuidado que esta ternera, la más gustosa entre todos los animales que calzan cuernos, ha ocupado, ocupa y ocupará mientras el mundo sea el primer enemigo del alma, á cuantos para dar gusto al cuerpo serian capaces de vender la suya por un plato de lentejas. No, señor: mi ánimo al decir ¡a los toros! es repetir ese grito mágico capaz de electrizar hasta á las ratas. Me refiero á las ratas españolas, aunque tambien pudiera referirme á algunas extranjeras.

que figuren el universal concierto. Vive por fortuna en nuestros pechos la Fé, que predicó en Navarra un discípulo de San Pedro.

Y en verdad, amados hijos, que no tenemos palabras suficientes para recomendar vuestra devocion y amor á la Iglesia Santa. Habeis celebrado en todos los meses del presente año rogativas solemnes con la recitacion del Santo Rosario y bendiccion, al terminar, con el Santísimo Sacramento. Ofrecisteis á Dios por las necesidades de la misma Santa Iglesia y su Supremo Gerarca el Papa Leon XIII más de diez mil comuniones: más de doscientas mil partes de Rosario, y de cien mil Misas oidas; con cerca de mil ayunos: á más de otras obras buenas practicadas, y de las que no hemos recibido noticias.

Teneis acreditada vuestra religion, y hoy no podemos por menos, que elogiar tambien el gran desprendimiento de que disteis elocuente prueba, porque en medio de la penuria de los tiempos, vuestro donativo generoso para el Padre comun de los fieles ha ido en aumento: y en el presente año jubilar á más de los ciento cuarenta mil reales, que le ofrecimos con motivo de la fiesta de su Santo onomástico, le hemos remitido por conducto de los felices peregrinos de esta Diócesis, que ya partieron en buen número para Roma, otros sesenta mil reales: fuera de veinte mil dedicados por Nos particularmente para estipendio de la misa jubilar. Habeis correspondido á nuestras exhortaciones paternales, y secundado nuestro vivo deseo, socorriendo noblemente al Augusto Prisionero; que no por esta condicion triste que ofende y lastima tambien á sus hijos, deja de atender solícito á las necesidades de la Iglesia. Su influencia bienhechora se extiende á todas las obras caritativas del mundo; y de su calor vivificante participan las misiones católicas en los países infieles, las escuelas cristianas en el extremo Oriente y en Africa; las monjas pobres de Italia, los Seminarios faltos de recursos, los religiosos expulsados de sus conventos, los pueblos arruinados por los terremotos, las ciudades invadidas por la epidemia asoladora. En todas estas obras, notadlo bien mis queridos hijos, teneis participacion de mérito, porque á todas coadyuvais, y habeis coadyuvado, con la obra diocesana del Dinero de San Pedro.

¿Y qué diremos de la noble y santa emulacion de las distinguidas Señoras y Señoritas de esta y otras poblaciones del Obispado, que con celo ardiente y solícita inquietud se ocuparon en gran parte del presente año, ya en confeccionar sagrados ornamentos, ya en promover colectas abundantes, ya en hacer con sus propias manos primorosa labor en bordados y tejidos de clases variadas, que habrán de figurar dignamente en la Exposicion Vaticana al lado de las joyas y objetos de culto, y de la coleccion numerosa de ricos y hermosos cálices, que ofrecen respectivamente nuestro Excmo. Cabildo Catedral, cada uno de los Arzobispos de la Diócesis, y otras personas particulares?

A la infatigable Junta promovedora del Jubileo Sacerdotal del Papa Leon XIII en nuestra Diócesis, y á todos nuestros fieles hijos que la secundaron, no podemos dejar de consignar un testimonio público de gratitud, asegurándoles que han ejecutado una buena obra,

¡A los toros! ¿Quién no se alegra al oír esa frase? El corazon salta de gozo; olvidándose todas las penas (especialmente si son ajenas), se rebusca el cajon de los cuartos; se vuelca y aun se le dan dos golpes por si quedó pegada alguna pringosa moneda de cobre, y si el cajon no da nada porque nada ha recibido, no falta algun amigo inglés, del mismo Londres, que tenga la amabilidad de sacarle á uno del compromiso: porque, en verdad, haber toros y no ir por falta de dinero, es el mayor de los compromisos, al decir de ciertas gentes que para todo se sienten comprometidas menos cuando se trata de cumplir con su deber.

Tomados, pues, los antecedentes necesarios, es decir, los dineros, aunque al tomarlos se deje sin comer á la familia, ya tiene usted un hombre animado y dispuesto á divertirse hasta el suicidio.

Empiezan los preludios, y no hay duda que los preludios son magníficos. ¡Qué animacion! ¡Qué gentío! Carruajes que van y carruajes que vienen; gentes que cantan, gentes que rien, gentes que gritan. Mujeres elegantísimas con el traje fiado. Hombres rompios gastándose lo ajeno. Flores, botellas, bullicio, algazara.

Hé aquí el preludio de la gran funcion. ¿Quién no va á verla? ¿Cómo no gozar de este espectáculo aunque para ello sea necesario hacer los mayores sacrificios? Despues de todo, los sacrificios no son muy grandes: el que no tiene para comprar sombra, toma un asiento

cuyo recuerdo siempre nos será en extremo grato.

Pues bien: Amados hijos. La obra que hemos comenzado en nombre de Dios y por amor á su Vicario, y representante en la tierra, y que proseguimos bajo tan buenos auspicios, la hemos de terminar de manera, que guarde relacion con todo lo anterior y su principio. Al efecto es preciso que con nuestro espíritu y con nuestro corazon acompañemos á los peregrinos, y asistamos con ellos á la Santa Misa jubilar en el día 1.º de Enero próximo. Procuremos para ese día limpiar nuestras conciencias y fortalecernos con el manjar divino y Pan de los Angeles, ofreciendo la Santa Comunión por la intencion misma de Su Santidad y á fin de ganar tambien las indulgencias concedidas á los que, habiendo rezado por nueve dias la parte de Rosario, comulgaren en el indicado.

Para solemnizar más y más estas fiestas jubilares venimos en disponer lo siguiente:

1.º En el día 1.º del mes de Enero próximo á la hora de las siete de la mañana habrá un repique general de campanas en toda la Diócesis, á saber: en nuestra Santa Iglesia Catedral; Colegiata de Roncesvalles, en todas las parroquias del Obispado y en las demás Iglesias públicas del mismo.

2.º En nuestra Santa Iglesia Catedral, Colegiata de Roncesvalles y en todas las parroquias, y demás Iglesias, donde fuere posible, despues de la Misa mayor se cantará un solemne Te-Deum, y dará la bendiccion al concluir con el Santísimo Sacramento.

Roguemos sin cesar á Dios por la intercesion de la Virgen Inmaculada y de los Santos Apóstoles Pedro y Paulo para alcanzar la exaltacion de la Santa Fé católica, extirpacion de los errores y vicios, paz y salvacion del mundo y completa libertad de Nuestro Padre comun el Papa Leon XIII, á quien defienda y proteja el Señor muchos años.

Pamplona 20 de Diciembre de 1887.—El Obispo.

Nos escribe el Sr. Mata lo siguiente:

«Sr. Director de EL TRADICIONALISTA.

Muy señor mio: Dos palabras acerca de la invitacion con que terminan los comentarios de V. á mi carta de ayer.

La causa foral, esto es, la causa de la tradicion á que vengo consagrando mi vida, como lo dije en la sesion de 26 de Noviembre, me ha tenido siempre, me tiene y me tendrá á su lado, con todo el entusiasmo que inspiran las nobles causas, más grande ciertamente que mis talentos.

En prueba de ello, quiero recordar á V. que hace un año le ofrecí mi cooperacion modesta, pero decidida, para tratar las cuestiones forales.

Mi oferta está en pié: el Fuero tiene derecho á que permanezca.

Y sin embargo, á la vista están nuestras diferencias.

¿Porqué? Yo creo, y lo declaro noblemente, que la única causa productora de las equivocadas apreciaciones de V. en la cuestion pendiente, se debe á la deficiencia del extracto, á la falsedad del extracto, falsedad que tambien

de sol. Pero no de sol de Enero, ni de Febrero, ni de Marzo, que aun tendria pase, sino de Agosto. Sol magnífico que se derrama sobre un bautismo de fuego sobre la cabeza de los que lo toman, si es que los que lo toman tienen cabeza. Afortunadamente es cuestion de un momento, que empieza á las doce del día y concluye á las seis de la tarde, poco más ó menos. Se suda un poco, eso sí; pero no se pierde nada; porque ya se procura reparar las pérdidas con otro líquido corroborante que ayuda mucho á pasar el rato.

Mas ¿qué es todo esto en proporcion del placer que va á gozarse?

Son las cuatro: el pueblo impaciente, acalorado y ansioso ruge como una fiera sedienta de sangre, y oleadas de cabezas y de brazos silban, gritan y se agitan enviando al perezoso presidente, en confuso torbellino, cuantos piporos y lindesas son capaces de ocurrirles á aquellas imaginaciones españolas.

Este es un momento supremo. Puede decirse que es un momento de libertad trascendental. El pueblo español, que tiene por temperamento una tendencia irresistible á amar y respetar á sus autoridades, encuentra la ocasion mas propicia de decirles cara á cara cuatro desvergüenzas, y la aprovecha. El pueblo, pues se desahoga. Pero silencio: los clarines y timbales acaban de lanzar al viento sus armonias más viejas que el andar á pié. El pueblo enmudece, y dirige todas sus miradas á una

permanece á pesar de todos los pesares, sin aquel carácter, por supuesto, que mortifique al Sr. Etayo, porque ¿quién será capaz de demostrar que yo me he propuesto mortificarle? Pero es claro, clarísimo, que la discusion acerca de ese extracto ha terminado. La excitacion de V. en ese sentido viene despues de mi resolucion. Que no se moleste, pues, el señor Etayo, porque hasta la lectura sería ociosa.

Y rogando á V. nuevamente la insercion de esta carta, se repite de V. atento seguro servidor que le besa la mano

Serafin Mata y Oneca.

Sábado 24 de Diciembre de 1887.

El incidente ha terminado quizás por completo y de seguro lo mejor que era posible. Cada cual mantiene su opinion acerca del extracto, pero todos convenimos en el punto fundamental, en la defensa del Fuero.

Ya ve el Sr. Mata cómo al cabo de un año, en la primera ocasion que se ha presentado, se acepta su generoso y noble ofrecimiento de escribir sobre las cuestiones forales. Allá cuando el Sr. Mata le hizo, habia algo que impidió, á lo ménos en la estimacion del director de EL TRADICIONALISTA, contestar al Sr. Mata agradeciéndole su valiosa oferta y aceptándola. Entonces entendió el Sr. Mata que no debia adherirse al periódico, y cabalmente negaba su adhesion al tiempo mismo de prestarse á escribir de Fueros.

Hoy han variado las cosas. Aquello pasó, y es hora de que nos concertemos todos los amigos de la tradicion para defenderla delante del Estado moderno.

A su disposicion tiene el señor Mata las columnas del periódico.

Ayer, sobre las cinco de su tarde, recibimos el telegrama siguiente:

«Tarazona, 24, 2,40 tarde.

El señor Obispo se halla mejor desde ayer.

Dios oye las oraciones de los suyos.»

Sigamos pidiendo á Dios que devuelva la salud por completo, si conviene, al ilustre Principe de la Iglesia.

Al correr de la pluma.

En dias de aguinaldos.

Dice un periódico:

«¡Gracias á Dios!

Los fusionistas comerán tranquilamente el pavo de Navidad.

Pero no se olvidarán del país.

Cuando menos han de procurar obsequiarle con algunos patos.»

¿Patos?

Pues entonces no será un regalo.

Sino una venta.

El país paga siempre el pato.

puerta que se abre de repente para dar paso al primer héroe de la jornada. Los aficionados y revisteros toman nota de su filiacion con la misma escrupulosidad que si fueran á extender su cédula de vecindad. Corniaverto ó corniveleto, refinto, bragao, de muchas libras, divisa naranja, de la ganaderia de... etc. El nombre es lo de menos.

Puede llamarse Cariñoso, como el que privó al Tato de una de sus piernas, ó Bonachon como el que despachó para el otro mundo al mortal Pepete. Como dicen los franceses: el nombre no hace la cosa, y la cosa es que el bicho tenga buenas astas y suficientes bríos para abrir en canal la Giralda de Sevilla.

Puesto ya el animal en suerte, pónense delante por orden de antigüedad la gente llamada de á caballo, y aquí es donde empieza verdaderamente la suerte... de vara.

Este lindo é interesante juego no puede estar más propiamente calificado, que llamándole suerte. En los preciosos y breves momentos que dura, si el picador tiene la suerte de librar el pellejo de algun enganchon, ó las costillas de algun choque con la madre tierra, es más que milagro. El toro saca por suerte su correspondiente desgarro en el pescuazo. Eso sí; el público, compasivo con el toro, no quiere que sea muy largo (no el toro, sino el desgarro), para que el toro dure más; y finalmente, el caballo... ¡oh! el caballo tiene mucha suerte, especialmente si logra salir de penas á la primera

Noticia telegráfica:

"Valencia 21, 4,30 t.—Se ha dictado sentencia en el célebre proceso conocido con el nombre de "chanchullo electoral". Se absuelve a todos los procesados, se declaran de oficio las costas y se establece la falsedad de las listas electorales.—Guix.

Se prueba la falsedad
Y se absuelve al procesado.
Esto sucede en países
Que se han liberalizado.

De La Epoca:

"El gobierno ha tropezado con todo: con la cuestion de los embajadas, con la cuestion agrícola, con la cuestion de emigraciones, con la cuestion de las economías, y en todo.."

¡Bah! No es esto lo que más sienten los conservadores.

Lo peor para ellos es que á pesar de tantos tropezones, el gobierno aun no ha caído.

Para consuelo de los agricultores.
Un senador ha dicho en la alta Cámara:

"Si no fuera porque son las cinco de la tarde, y hoy día 21, tan cerca del 24, yo haría ver á los señores senadores los sufrimientos de los pobres labradores, siempre mirando al cielo: en el invierno, las manos ateridas, los pies helados, y en el verano, sufriendo los rigores fuertes del sol y siempre desdichado y abrumado por el peso de las cargas del Estado.."

Es claro. ¿Cómo se han de tratar los asuntos que interesan á los agricultura, á las cinco de la tarde?
¿Y más el día 21?
¿Y sobre todo estando tan cerca del 24?

Despues de citar á los señores Salamanca, duque de Tetuan, Beranger y Maluquer, pregunta La Epoca:

"Pero, señor, ¿a donde va á ir el Sr. Sagasta con tanto discrepante?"

No se preocupe de eso el diario canovista.
El Sr. Sagasta no trata de ir á ninguna parte.

Se encuentra muy bien donde está.
Ya quisieran los amigos de La Epoca estar donde está el Sr. Sagasta.

Apologia del partido dominante.
Hecha por Iberia:

"En los dos años que la situacion actual rige los destinos del pais, muchos son los problemas pavorosos que ha resuelto feliz y satisfactoriamente."

Ya lo creo.
¿A cuántos fusionistas no ha librado de morir de hambre?"

El Estandarte pregunta cuándo planteará el Sr. Sagasta la crisis.
Dificil es saberlo.

Pero, por las trazas, el Sr. Sagasta planteará la crisis un día despues que los conservadores dejen de desear el poder.

Jubileo Sacerdotal de Leon XIII.

La exposicion Vaticana qua se inaugurará el día 6 de Enero estará abierta tres veces por semana para todas las personas que lleven billete. Los otros dias están reservados para los personajes de todo el mundo.

FRANCIA.

El duque de Aumale ha regalado al Padre Santo dos magníficos candelabros de bronce dorado, estilo de Luis XV, para nueve bujias con doble bouquet y su correspondiente cúpula.

AUSTRIA-HUNGRIA.

Los diputados de los consejos provinciales del Alto-Austria, reunidos en Lintz, han remitido al Cardenal Rampolla el siguiente despacho:

"Los diputados del Alto-Austria presentan sus humildes felicitaciones y sus fervientes votos asi como los de toda la provincia al Padre Santo en su Jubileo Sacerdotal, y suplican á V. Eminencia que los haga presentes á Su Santidad.."

La Diputacion de Voralberg ha votado una suma de 2.000 florines destinada á una bolsa del pequeño seminario, la cual recibirá el nombre de *bolsa de Leon XIII.*

La Diputacion de Bohemia ha votado una felicitacion á Su Santidad, á excepcion de diez diputados del partido panslavista.

CHILE.

El presidente de la República ha dado á su hermano, el ministro D. Ezequiel Balmaseda, la comision de presentar una carta autógrafa á Su Santidad.

COLOMBIA.

El martes por la mañana el Padre Santo recibió en audiencia particular al general D. Joaquin Velez, ministro cerca

de la Santa Sede, el cual cumplió la mision especial, recibida de su gobierno, de presentar á Leon XIII las felicitaciones de Colombia y una cruz pastoral bellísima con cadena de oro.

La cruz tiene en el centro un gran brillante y está adornada de otros trece tambien muy grandes, siete de los cuales adornan el brazo inferior y dos cada uno de los otros. Además cada brazo está terminado por tres brillantes de igual tamaño. La cadena está cuajada de diamantes. En el interior del rico estuche que contiene tan magnífico regalo se lee: "Ofrenda de la República de Colombia á Su Santidad Leon XIII."

ESTADOS PONTIFICIOS.

El martes recibió Su Santidad al cardenal Parochi, vicario del Papa, el cual, acompañado de Monseñor Lenti, vicergerente del Vicariato, presentó al Soberano Pontífice los párrocos de Roma y de sus alrededores, que le han regalado una rica estola adornada de piedras preciosas. A las palabras que le dirigió el Cardenal Vicario, contestó el Padre Santo con un discurso verdaderamente paternal.

PORTUGAL.

Dicen de Lisboa el día 21 que ha salido para Roma el baron San-Pedro, jefe del gabinete del ministro de negocios extranjeros. Lleva una carta autógrafa del rey, la cual deberá ser presentada al Papa por el embajador extraordinario. El baron está encargado de regalar al Papa, en nombre del Papa, un cáliz de oro.

ROMA:

Los estudiantes del Seminario Romano y del Seminario Pio han dispuesto para el día 2 una funcion solemne en la iglesia de San Apolinario, á la que asistirán el cardenal Vicario, el Prefecto de estudios y los directores y profesores de todos los institutos eclesiásticos, cuyos discípulos acuden á las cátedras del Seminario Romano.

El día 19 de Enero tendrá lugar en la gran sala del Seminario una academia de música y poesia en honor de Leon XIII.

Son esperados en Roma los eminentísimos Cardenales de Turin, Venecia, Capua, Bolonia y Nápoles.

Despachos postales.

Paris 23

Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 67,3/4.

Londres 23.

Segun noticias de la Australia, el gobernador francés del Archipiélago de las Nuevas Hebridas, ha recibido orden de abandonar aquellas islas antes de fin de Enero próximo, en virtud de un arreglo convenido entre Francia y la Gran Bretaña.

Paris 23.

Los ministeriales protestan con indignacion, contra la noticia propalada por un periódico republicano y explotada por la prensa de oposicion, de que el Presidente de la República francesa, prescindiendo de sus ministros se ha dirigido al emperador de Alemania á fin de que intercediera á favor del mantenimiento de la paz. Declaran que no han existido semejantes gestiones y que el Sr. Carnot conoce demasiado sus deberes constitucionales para entablarlas.

Londres 23

Una violenta tempestad de nieve se ha desencadenado sobre Escocia.

Tan grande es el nevazo que ha quedado interrumpida la circulacion de los trenes.

Londres 23.

En Oriente reina mucha alarma, temiéndose guerra.

En prueba de ello, un despacho que publica hoy The Times, refiere que la compañía de navegacion del Danubio, ha dado orden de que su cuadrilla y sus archivos sean trasladados á un fuerte austriaco.

Nueva-York 23.

El vapor San Vicente, que desde San Francisco se dirigia á Veracruz, se ha incendiado en alta mar, desapareciendo once personas que iban á bordo.

Londres 23.

Segun un despacho de Viena de The Times, se confirma que Rusia ha suspendido el envio de tropas á Polonia.

El corresponsal afirma sin embargo que se están organizando los servicios de campaña en Rusia, como si la guerra fuese inminente.

Viena 23.

Circula el rumor de que á consecuencia del conflicto ruso, el conde de Kalnoky ministro de Negocios extranjeros de Austria va á presentar su dimision, sustituyéndole el Sr. Kallov.

Roma 23,

Se advierte creciente animacion en esta capital con motivo del próximo jubileo del Papa.

Han llegado muchos prelados y se esperan otros. La mayor parte de los Arzobispos y Obispos italianos, asistirán á dichas fiestas.

Paris 23

Segun las noticias que se reciben de la frontera franco-prusiana, los alemanes están haciendo preparativos para concentracion de tropas.

Por su parte los rusos están aumentando á toda prisa el contingente de sus regimientos con los reclutas de la última quinta.

Los despachos de Bucharest, señalan cierta agitacion entre el partido rusófilo de Rumania que acusa al gobierno de mostrar predileccion por la política alemana.

Fabra.

Noticias generales.

La circular remitida por el ministerio de Estado á las naciones que estuvieron representadas en la Conferencia de Madrid de 1880, declara que habiendo expresado el gobierno inglés el deseo de que antes de la celebracion de la nueva Conferencia, los cónsules en Tánger remitan á sus respectivos gobiernos una Memoria sobre el asunto de la proteccion consular, el gobierno español ha accedido á este deseo, é invita, por lo tanto, á las demás naciones á que pidan á sus cónsules la referida Memoria.

El Sr. Moret expresa en la circular la esperanza de que no se tardará más de un mes en este trámite.

Dicese que el gobierno autorizará al ayuntamiento de Barcelona para contratar un empréstito de tres millones quinientas mil pesetas destinado á cubrir el déficit del presupuesto extraordinario formado con motivo de la Exposicion internacional.

En una carta que escriben á El defensor de Granada desde Tetuan, leemos que no deja de causar extrañeza las repetidas visitas de algunos buques de guerra italianos á las ciudades de la costa marroquí. El acorazado *Affondatore* primero, y luego el aviso *Staffeta*, han hecho importantes sondeos y trabajos geográficos desde Azemur hasta Mazujan, corrigiendo las cartas de navegacion.

El último, despues de permanecer dos dias dedicado á estos trabajos, iluminó la costa con sus luces eléctricas, llenando de estupor á los habitantes de las inmediaciones.

Puede darse por terminada la huelga de Barcelona. Muchos de los operarios que se hallaban en esa actitud, se han presentado al gobernador civil, Sr. Antúnez, para que resuelva por sí mismo las diferencias que tenían con los contratistas.

Las bases del arreglo son: horas de trabajo y jornal, las mismas; pago de jornales, el sábado: los dias festivos, jornal doble.

Dicen de Perpignan que el reverendo señor Obispo de la seo de Urgel llegó el jueves á aquella ciudad y al día siguiente conferenció con el prefecto de los Pirineos Orientales acerca de asuntos de la república de Andorra.

Dice un periódico de Manila, con referencia á otro de China, que el real museo etnológico de Berlin ha encargado al sábio J. Adrien Jacobsen estudiar las costumbres indígenas de los archipiélagos de la Oceania, para lo cual vendrá dicho señor á Filipinas.

A YUNTAMIENTO DE PAMPLONA.

Sesion del día 17 de Diciembre.

Presidencia de don José Obanos.

Se leyó el acta de la anterior, que fué aprobada, y se aprobaron tambien, previa lectura, las cuentas de la semana.

Varios traficantes en ganado de cerda, vivo y muerto, solicitan, entre otras cosas, que se establezca y se haga usar el sistema métrico decimal de pesas para la venta de dicha carne.

A la comision de Gobierno.

En seguida pasaron á las distintas comisiones otras instancias sobre asuntos de interes particular.

A la comision de Gobierno pasó una instancia de D. Sebastian Sanz, fabricante de harinas, pidiendo entre otras cosas, que se nombre un delegado que pase á los establecimientos de la industria á que se dedica para que, exhibiéndole los libros averigüe las cantidades de harina que se venden para fuera de la localidad; y que no se le obligue á llevar dichos géneros á los almacenes de los de tránsito.

D. Miguel Goñi, de San Sebastian, solicita una certification de haber hecho ejercicios de oposicion á la plaza de encargado de arbolado y jardines, siendo aprobado.

Como se pide.

Se leyeron y fueron aprobados varios informes de distintas comisiones sobre asuntos de poco interés para el público.

Se dió cuenta de una comunicacion del alcalde del Valle de Baztan, participando que ha recibido el aviso de que se proceda por la vía de apremio contra aquel municipio para el cobro de la cuota carcelaria que le corresponde; pero que el ayuntamiento que preside, tiene acorda-

do resistirse al pago de esa cuota porque no se cumple el decreto de 11 de Marzo de 1886, que da derecho á los municipios á intervenir en la discusion y aprobacion de los presupuestos de cárceles de la merindad.

A propuesta del señor Simavilla se acordó que en lo sucesivo se convoque á los municipios de la merindad para discutir dicho presupuesto, y que se solicite de la Diputacion autorizacion para exigir por la vía de apremio las cuotas que por el expresado concepto adeuda el valle de Baztan.

Terminado el despacho ordinario, se habló de varios asuntos, autorizando á la comision de Gobierno para adquirir los artículos necesarios para la cocina económica.

A propuesta del Sr. Arraiza se acordó dirigir á la empresa del gas un oficio participándole que desde 1.º de Enero no se le abonará más que 25 céntimos de peseta por metro cúbico del fluido que se consuma en el alumbrado público.

La comision de Gobierno fué autorizada para adquirir algunas mantas con destino á los presos de la cárcel.

Se acordó que para el empleo de jornaleros por cuenta del ayuntamiento durante el invierno, se observen respecto á naturaleza y vecindad, las mismas reglas que han regido otros años.

El señor Simavilla dijo que cada día se deja sentir mas la necesidad de sustituir el alumbrado de gas por el eléctrico, y que por lo tanto conviene que el ayuntamiento fije la atencion en este asunto resolviendo algunos puntos relacionados con el coste y realizacion de la reforma. A este fin dijo que presentaba para que fuesen examinados el presupuesto, los estudios hechos sobre el particular y algunos otros documentos.

El Sr. Guerdianin entiende que el coste de las reformas debe incluirse en el presupuesto ordinario del ayuntamiento; opinando el Sr. Simavilla que no, porque esta es una de las reformas locales proyectadas y aprobadas recientemente, las cuales exigen un presupuesto extraordinario.

Los señores Guerdianin y Simavilla discutieron la conveniencia de hacer algunas obras encaminadas á la realizacion de la reforma, sosteniendo el primero que no deben realizarse aquellas hasta ver si la instalacion de la luz eléctrica ha de verificarse por administracion ó por contrata y contestando el segundo que las obras que han de hacerse en el molino de Santa Engracia han de servir para la instalacion del alumbrado eléctrico y, además, para variar, segun está acordado, el sistema de moultracion.

Despues de varias observaciones sobre el asunto, en las que intervinieron varios señores concejales, el Sr. Arrieta propuso que el ayuntamiento acuerde: 1.º si se ha de proceder inmediatamente al establecimiento de la luz eléctrica; 2.º si de la instalacion ha de encargarse la casa Planas, de Gerona.

El Sr. Simavilla propone que se autorice á la comision de Fomento para encargar á la referida empresa la instalacion de turbinas en el molino de Santa Engracia de conformidad con lo propuesto por el Sr. Planas en su informe acerca del establecimiento de la luz eléctrica en esta ciudad.

Para esclarecimiento del asunto, se leyó dicho informe.

Al fin se acordó autorizar á la comision de Fomento para adquirir de la casa Planas las turbinas que han de colocarse en el molino de Santa Engracia, con la condicion de que la referida casa garantice no solo la fuerza estipulada sino el deterioro.

El Sr. Guerdianin salvó su voto por considerar que el Ayuntamiento no está autorizado para el gasto que se propone, el cual asciende á 48.000 pesetas y por creer que la instalacion de las turbinas no debe hacerse hasta que se vaya á proceder inmediatamente á la instalacion del alumbrado eléctrico.

El Sr. Sara salvó tambien su voto por razones análogas en el fondo á las del Sr. Guerdianin.

El Sr. Simavilla hizo presente que va á terminar el plazo del seguro de los edificios municipales en la Sociedad *La Union y El Fénix* y propuso que no se renueve la póliza sino que se contrate el seguro con la Sociedad de seguros mutuos de Pamplona.

Se acordó que una comision conferencie sobre este asunto con esta sociedad.

El señor Ilundain leyó una proposicion en la que considerando un deber del Ayuntamiento, como representante de un pueblo eminentemente católico el asociarse á las manifestaciones de amor y veneracion que de todo el mundo recibe nuestro Santísimo Padre Leon XIII con motivo de su Jubileo sacerdotal, propone:

1.º Que el Excmo. Ayuntamiento acuerde dirigir al Soberano Pontífice un mensaje de entusiasta felicitacion y de amor inquebrantable, expresando en dicho mensaje que la Corporacion acepta incondicionalmente todas las enseñanzas de la Iglesia y que se adhiere en un todo á los deseos de Su Santidad.

2.º Que en el día 1.º de Enero próximo se pongan colgaduras en la casa consistorial, cuya fachada se iluminará por la noche.

3.º Que se invite al vecindario á que haga lo propio en sus casas.

4.º Que una comision del ayuntamiento visite en dicho día al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis para reiterarle los mismos sentimientos del mensaje.

Se aprobó esta proposicion votando en contra los Sres. Echarte, Simavilla, Blasco y Lecumberri.

Enseguida fueron designados para constituir la comision que ha de visitar al Rvdo. Prelado, los Sres. D. José Obanos, alcalde presidente, marqués de Vessolla y D. Tiburcio Guerdianin, primeros tenientes de alcalde.

Con lo que terminó la sesion á las siete menos cuarto.

GACETILLAS.

En Olite, segun nos comunican, están los agricultores en plena recoleccion de la oliva.

La cosecha muy corta y además resulta un menor elimiento de aceite que se recoge la oliva si se cosecha sazonzado por completo.

En Híte (cabe Pamplona) se cotiza el trigo á 21,50, la cebada 12,25, la avena 10,50, el maíz 12,5, las habas pequeñas duras 16,50, las id. blancas á 20,50, las alubias desde 10 á 40, la beza á la alhova á 17 y la arroba de patatas á 1, el vino se vende á 8 reales cántaro, el vinagre, el aguardiente usual á 16 y el anisado de 32 á 40 y el aceite á 50 reales cántaro.

En administración de Lotería á cargo de José Rodríguez, calle de Mercaderes, núm. 12, han tocado 50.000 pesetas á 20 billetes, que dicha administración, perteneciente á una terna de uno de los premios mayores además otros premios ó reintegros.

Señalando particularmente, ayer á las seis y cuarto de la mañana se sintió en la próxvilla de Huarte un ruido subterráneo y en toda una trepidación terrestre bien perceptiva aunque de muy poca duración.

El Boletín Eclesiástico, de este Obis-pado correspondiente al día de ayer, contiene el siguiente sumario:

- 1. Circular sobre el Jubileo Sacerdotal de Nuestrísimo Padre el Papa Leon XIII.— 2. T. Castellano de la Allocucion de Su Santidad Consistorio de 25 de Noviembre último. Decretum Canonizationis Beati Alphonsi Rguez S. J.— 4. Decretum Canonizationis Beati Bernannis Berchmans.— 5. Decretum Beatificationis et Canonizationis Ven. Servi Dei Joannis, Salle (fundador de la Congregacion de Heros de las Escuelas cristianas).— 6. Mensaje de los escritores católicos españoles á Su Santidad el Papa Leon XIII con motivo de su Jubileo Sacerdotal.— 8. El Congreso católico de Montpellier.— 9. Decreto de aprobacion del Instituto de las Hermanitas de los ancianos desahuciados.— 10. Misiones de las Carolinas.— 11. Nota de los ordenados en las Témporas de Salamanca por nuestro Illmo. y Rmo. Prelado. Dinero de San Pedro.

En el mercado de Puente la Reina el miércoles se registraron estos precios: cebada á 12; avena á 14; habas á 16; alubias á 30; biñones á 19; la arroba de patatas se pagó á 2,25; el vino viejo se cotiza en dicha villa de 7 á 9; el nuevo á 8,25, siendo escasa la demanda; el vinagre á 5,50; el aguardiente usual á 16 y el anisado á 32.

En las cosechas pendientes como la ganadería de dicha localidad se hallan en buen estado.

Los reales la arroba se están exportando del valle de Ezcabarte cantidades considerables de patata que, en gran parte, son llevadas á las estaciones del ferro-carril para ser exportadas. Respecto de otros artículos en dicho valle estos precios: el trigo se cotiza á 21 reales roba, la avena á 11, las habas á 32; el vino de 7 á 10 reales el cántaro, el aguardiente anisado á 34, y el aceite á 50 reales la arroba. De todos estos artículos se venden pocas ventas.

En el aspecto de los campos y del ganado es bastante bueno. El día 30 del corriente se verificaron subastas para el arriendo de las pieles y yiebo procedentes de las reses que se sacrifican por cuenta de la comision municipal de esta villa durante el año próximo.

La junta provincial de socorros para Ota y Echarrri-aranz ha acordado que continúe abierta la suscripcion hasta el día 10 de Enero próximo.

El día 29 de Enero se anunció, se verificó el concurso para el concurso para la construcción de la cubierta de la casa que se está edificando en aquella villa. La obra ha sido adjudicada á nuestro estimado amigo el conocido industrial de esta ciudad D. Diego Moco-roa.

Una verdadera pena hemos recibido de la defunción del respetable y celoso socio de Aibar, consecuente correligionario de D. Modesto Pérez. Su muerte ha sido muy triste en aquella villa y lo será, segun se para cuantos le conocieron y pudieron apreciar sus bellas cualidades y sus virtudes. Denga en su seno el alma de su celoso amigo.

En particular el alcalde de Burlada (val Egües) poco después de las seis de la tarde ayer y con intervalo de ocho á diez minutos se sintieron en dicha localidad dos trepidaciones de tierra sumamente rápidas y perceptibles, habiendo causado vibraciones en edificios, muebles y otros enseres, sin que se produjera deterioro ni ocurrieran desgracias males.

El fenómeno fué en direccion de Sur á Norte y según el parte, el alcalde de Burlada ha oido decir que ha sucedido lo propio en el lugar de Alzuza.

El día 22 del corriente ingresaron en la comunidad de religiosas de San Vicente de Ana las señoritas de Alloz y Lacar, respectivamente, doña Teresa Galdiano y doña Ursula Nolas, á las que acompañó hasta su ingreso en el convento su celoso director espiritual y párroco Miguel Puez de Muniain.

En los la enhcabuena á las nuevas religiosas y á sus familias. Adecemos al señor D. Pedro Lino Muniain la remision de un ejemplar de su Memoria sobre la Orografía española, obra premiada con medalla de oro en la exposcion aragonesa de 1885.

Con conclusion del Triduo que la Asociacion de jóvenes de San Luis Gonzaga van á celebrar los últimos días de este mes, el día 27 se celebrará comunión general á las siete y media de la mañana, y en el ejercicio de cantar á Te Deum y una plegaria por el Rey.

En el día 27 de Enero se va á estudiar en ferrocarril económico desde Pamplona á Estella.

El último número de la excelente revista titulada "Proposiciones" contiene el siguiente artículo:

Teatro. Caliz, donativo del clero y pueblo de Ibañeta á Su Santidad. Junta nacional española.—El palacio del Vaticano.—En la noche regalada al Papa por varias señoras de Barcelona.—Leon XIII y las Bellas Artes.—Exposiciones Vaticanas.—Casulla ofrecida al Papa por la Junta diocesana de señoras de Pamplona.—A. S. S. el Papa Leon XIII en el fausto de sus Bodas de oro.—Poesía por Domingo Ingñiz.

Graba donativo precioso de Módena y Nantela. —Cte de la diócesis de Tortosa.—Junta nacional española.—Príncipe Carlos Louvensein, presidente de Felix de Loe, vicepresidente de primer que de Rochoro, segundo vicepresidente; P. Cahensly, tesorero; Doctor de Ste. sinle, sario.—Encaje del alba regalada al Papa por señoras de Barcelona.—Casulla ofrecida al Papa por la Junta diocesana de Gerona.

Se nos hizo que el señor párroco de San Nicolás esta ciudad, nuestro respetable y particular amigo D. Francisco Guillen ha entregado hátes días á una persona la cantidad de sesenta y cinco pesetas que con este objeto recibió bajo secreta confesion sacramental.

También sabemos que nuestro querido amigo el coadjutor parroquia de San Agustín don Nicasio Caballero recibió en el tribunal de la Penitencia, para pagarlas á otra persona, cien pesetas, encargo ha cumplido el señor Caballero.

"El Anunor Vitoriano," habla del peligro que ha aquella ciudad con la proximidad del polvico, según noticias, contiene cantidad fuerte de pólvora; y si por un descuido, por dacia, no sin ejemplo, se llegara á incendiar, que es de temer que medio Vitoria se viniera á ser; pues dice que hace pocos días, con la dura de una caja de pólvora deteriorada, se ó una trepidacion no escasa, y aun se quebraron muchos cristales.

"El Anunciador" que el ayuntamiento, de acuerdo con las autoridades militares, debiera establecer otro trin más lejano.

De Tirapu comunican que continúa con actividad exportacion de vinos, no bajando de mil óros los vendidos en la última semana.

La junta de astos de la villa de Artajona anuncia el día 4 de Enero subasta de las pieles del gac vacuno y lanar que durante el año próximo sacrifique en aquella por cuenta de la adntracion de aquella villa.

Con un fin ano se verificará subasta en Aibar el día 22 de Enero.

En el mercado del jueves, en Estella, se vendió el trigo á 12,50, la cebada á 12,50, la avena á 10,50, el maíz á 14, las habas á 16,50, las alubias á 28, la hoya á 21 y la oliva á 9. La arroba de patata paga á 2 reales.

La admision de este periódico recibió ayer los donativos del clero y fieles de Aoz: por la derecha 32,50 pesetas y para Echarrri-arana.

La proposicion del Sr. Ilundain presentada en la sesión de ayer y aprobada en el acto por el Excmo. ayuntamiento, merece entusiasta elogio y tendrá de parte de la mayoría, de la casi totalidad de los lavarros. Alguien votó como dice el extracto, contra ella, pero esos pocos se hallan en escasa soledad y no representaron con su voto sino á la escasisima minoría que no piensamos como Navarra. Felicitamos con profundo entusiasmo al Excmo. Ayuntamiento de Navarra, y singularmente al Sr. Ilundain.

graciados le bendicen.

Todos los nervios temblorosos, la sangre que siente que sus fuerzas le abandona. El viejo encuentra una vida nueva y su vicio toma el Rob Lechaux, con jugos abandonan.

Los peludos evitarán con seguridad los sufridos yerbabuena y atravesarán sin exposicion Las señoras de la edad critica si hacen uso del mientos aux.

El Rob Lechaux da un sueño conciliador, riega y paso firme y elástico. Restablece á su normal las secreciones urinarias y las funciones de todos los órganos. Es la salvacion de aquellos que sufren. Se vende por todas partes. Exigir la firma verdadera y el sello de la Comision de los Fabricantes. Si temeis ser engañados, pedid á Mr. Lechaux, farmacéutico, en Burdeos, su interesante folleto (36ª edicion) sobre la alteracion de la sangre y su curacion.

El Rob Lechaux da un sueño conciliador, riega y paso firme y elástico. Restablece á su normal las secreciones urinarias y las funciones de todos los órganos. Es la salvacion de aquellos que sufren. Se vende por todas partes. Exigir la firma verdadera y el sello de la Comision de los Fabricantes. Si temeis ser engañados, pedid á Mr. Lechaux, farmacéutico, en Burdeos, su interesante folleto (36ª edicion) sobre la alteracion de la sangre y su curacion.

SECCION RELIGIOSA.

Domingo.—La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. En Capuchinos.—Novena de oraciones por el jubileo sacerdotal de nuestro Santísimo Padre el Papa Leon XIII.

A las seis y media misa conventual, rosario y letanias: á las nueve misa cantada y villancicos. La venerable Orden tercera á las siete comunión general y misa para los Hermanos difuntos: á las tres de la tarde se expondrá S. D. M. rosario, sermón que predicará el reverendo Padre Artajona, religioso capuchino; reserva, y por fin la procesion del S. P. San Francisco de Asis.

Se suplica á los fieles honren con su presencia tan devotos ejercicios, especialmente á las Hermanas, para ganar la indulgencia plenaria á ellos concedida por Su Santidad el Papa Leon XIII en la Bula Misericors Dei Filius, y lleven pendiente la medalla.

En San Saturnino.—A las tres y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las cuarenta horas; á las cinco se hará la Visita, con estacion y cánticos, y se rezarán las letanias mayores; terminándose con el Santo Dios y reserva.

A continuacion se rezará el Santo Rosario y Letanias.

En Recoletas.—A las tres y media de la tarde, la V. O. T. de San Francisco celebra los ejercicios acostumbrados los cuartos Domingos del mes.

En Santo Domingo.—Novena al Divino Niño Jesús por la Escuela Catequística; á las tres de la tarde Villancicos, intruccion, novena y gozos cantados, terminándose con la adoracion de la reliquia del Divino Pesebre.

En la Catedral.—A las siete Misa de Pastores, á las diez y media misa conventual solemne.

En la Catedral, San Lorenzo, Santo Domingo y San Fermín de Aldapa al oscurecer se rezará el Santo Rosario.

En San Nicolás.—Al oscurecer Rosario cantado y en San Agustín Rosario, preces y sermón por la Asociacion de San Luis Gonzaga.

Lunes San Esteban Proto-mártir. En San Saturnino, la Catedral, San Nicolás, Santo Domingo, San Lorenzo, San Agustín, y San Fermín de Aldapa todo como el día anterior.

En Capuchinos.—Novena de oraciones como el día anterior y misa cantada á las nueve con villancicos.

ULTIMA HORA.

TELEGRAMAS (DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 24 (11,30 n.) Los conservadores consideran que el dictamen sobre el Mensaje no le parafrasea sino que modifica el criterio del Gobierno.

En los círculos carencia de noticias. Madrid 24 (11,30 n.) Dicese que Fernandez Cuevas ocupará la senaduria vitalicia vacante por fallecimiento de San Roman.

4 p^o perpetuo 66,85 4 p^o amortizable 83,90 Billetes de Cuba (E. de 1886) 98,50 Banco de España 418,25

ANUNCIOS PREFERENTES.

Vínculo de Pamplona.

Se halla vacante en este establecimiento la plaza de director del amasijo, dotada con 1500 pesetas anuales. Aquellos que teniendo conocimientos bastantes en harinas y fabricacion de todas clases de pan, deseen solicitarla, pueden hacerlo durante todo el mes de Enero próximo, dirigiendo las instancias al administrador del mismo.—Lucio Lizasoain.

Vinos.

En la calle de Estafeta número 23 planta baja se acaba de abrir un almacen de vinos tintos superiores. Tambien se venden embotellados de las bodegas más acreditadas de Navarra á precios muy arreglados.

FONDA La Perla.

Acaba de recibir, como de costumbre, para Pascuas de Navidad los magníficos pavos, pavas y capones de Mayo. Fiambres de todas clases, ostras de Arachon y de Marens. Dichas aves se servirán, si se quieren, en todas.

Sociedad mercantil Vinicola Navarra.

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en cumplimiento del art. 18 de los Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas á Junta general ordinaria que se celebrará en esta ciudad el día 26 del corriente mes á las once de su mañana, en la plaza de la Constitucion número 33 piso primero.

Los que aspiren á formar parte de la Junta general, depositarán en la Sucursal del Banco de España en esta plaza, en el Crédito Navarro, ó en poder del señor Presidente del Consejo de Administración, Paseo de Valencia, 34, las acciones que les den derecho á ello, diez días antes de la reunion de la Junta, segun previene el artículo 17 de los Estatutos.—El Presidente, Norberto Goizueta.

Practicante de farmacia.

Se necesita en la farmacia de Negrillos, calle Mayor 55, Pamplona.

Comercio de granos y otros artículos

de PASCUAL ARTOLA—Estella. Batacaos de 1.ª desde 44 á 80 reales arroba. Bujas superiores, desde 2 reales paquete. Jabones, salvados y legumbres de todas clases.

M. RUBIO.—Cirujano dentista.

Coloca dentaduras artificiales en veinticuatro horas y hace toda clase de operaciones en la boca con anestésicos y sin ellos. Plaza del Castillo, núm. 35.

Sustitucion de quintos.

El que suscribe, como representante de la sociedad de sustitucion de quintas, Espinosa y Compañia, ofrece al público en general y á las Autoridades en particular, el contrato de sustituir los sorteables, antes del sorteo, si les place, ó despues de él, si así conviniere á las partes; haciéndolo en tiempo legal, y segun acostumbra Mayor 65, Pamplona.—Benito Bustince.

SANTIAGO MOCOROA.

12, Tejería, 12

En el taller de carpintería y almacen de maderas del mismo, hay un gran surtido de tablas y tablones de todas clases á precios muy económicos.

Casiano Diaz

17, ZAPATERIA 17, Pamplona.

Gran surtido de papeles, sobres, objetos de escritorio y libros para las escuelas. Calendarios americanos en variedad de clases. Calendario zaragozano á 6 pesetas el 100 y á 5 el 100 los de bolsillo.

Compra y venta de valores del Estado. Se reciben al contado cupones de todas clases. Cambio de moneda y duros viejos. Papel de fumar "Planas," 4 pesetas gruesa, y Cosmopolita engomado, á 4,50. Se reciben y evacuan comisiones y encargos.

Eugenio Villanueva.

CORREDOR DE COMERCIO, INTERPRETE JURADO. San Nicolás, 28, principal, Pamplona.

Negociacion de valores y efectos mercantiles, órdenes de compra y venta, comisiones. Gestion de asuntos en las dependencias públicas y despachos de comerciantes y particulares. Corresponsales en la Bolsa de Comercio de Madrid y en las principales ciudades del reino.

Representante de varias líneas de vapores para las Antillas, Golfo de Méjico, América del Sur, Río de la Plata, Estados-Unidos, Europa y Costas de España. Se encarga de expedir á los puntos indicados los productos y artículos que los señores comerciantes, industriales, agricultores ó particulares tengan á bien consignarle.

Todas las cartas se dirigirán á D. Eugenio Villanueva, San Nicolás, 28, principal, Pamplona

Armería y almacen de bombas.

La armería y almacen de bombas de Antero Michelena, establecido en la calle Mayor, 19, se ha trasladado á la calle de los Descalzos, número 67, frente al convento de Carmelitas, donde por razon de estar algo retirado encontrarán sus numerosos parroquianos un gran surtido de todos los artículos con gran rebaja de precios.

Venta de casas en Pamplona.

El día 4 del próximo mes de Enero de 1888, tendrá lugar en esta ciudad, y hora de las once de la mañana, en la Notaria de D. Cayetano de Martín, calle de Mártires de Cirauqui (antes San Anton), número 42, piso 2.º, la venta en pública y extrajudicial subasta de la casa número 19 de la calle de Pozoblanco y la del número 10 de la calle del 2 de Febrero (antes de las Comedias), bajo la postura y condiciones que estarán de manifiesto en el acto del remate. Las fincas se hallan inscritas en el Registro de la propiedad, con título de dominio y libres de todo gravamen.

Junta municipal de Beneficencia DE PAMPLONA.

Esta Junta ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para el suministro de vaca cebona, hígado y sangre que se necesite para el consumo de la Casa-Misericordia de esta ciudad, durante el año próximo de 1888, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la administración del establecimiento. Los pliegos se recibirán hasta las cuatro de la tarde del día 30 del corriente.

Pamplona 23 de Diciembre de 1887.—Por acuerdo de la Junta, el administrador, Sebastian Oteiza.

En el almacen

de muebles de Epifanio Ibarra, Mayor 37, hay un gran surtido de sillas de paja, muebles y camas de hierro á precios arreglados. Tambien se venden materiales para sillas de paja.

IMPRENTA A CARGO DE JOSÉ ERICE Calle de San Anton número 1, bajo.

FERRETERÍA PAMPLONA

calle de Eslava, núm. 1.

Hemos recibido la segunda remesa de las estufas forma chocolatera, las que enmendamos al público, tanto por lo económicas como por los excelentes resultados que están dando; también hemos recibido un gran surtido en servicios de chimenea fino y en barato, y tenemos siempre gran surtido en cerrajería y clavazón, tornos y tirafondos, herramientas para diversos oficios y para viticultores, llaves de tetera y de madera para cubas y barricas, palas, cubos, poleas y cadenas. Gran variedad en batería de cocina, de hierro con porcelana, de hierro esmaltado y estañado, caceras y teteras, cubiertos de metal blanco, tijeras, cuchillos, navajas para afeitar y otros usos, planchas de varias clases, muelles de acero, regillas y caloríferos, esponjas, brochas, hules, transparentes etc. etc.

Precio fijo.—Calle de Eslava, núm. 1.—Precio fijo.



De omnibus chocolati clasibus, illa RR. PP. Sancti Benedicti, vera est ac precipua.

Los exquisitos chocolates de los RR. PP. Benedictinos no tienen rival. Elaborados por un sistema especial que hasta hoy es un secreto, puede afirmarse son, el mejor más nutritivo y agradable de los alimentos.

Basta probarles una sola vez, para darles la preferencia sobre todas las clases conocidas.

En cada paquete se acompañan instrucciones en latín y en español, con el método de hacerlo en las casas.

De venta en las principales confiterías y ultramarinos de todas las poblaciones de España á los precios de 2, 2,50 y 3 pesetas libra, con canela, sin ella y á la vainilla. En Pamplona en casa de Gavino.

AGUA DE INSALUS

en Lizarza (Tolosa) Guipúzcoa,

analizada por el eminente químico Dr. D. Fausto Garagarza.

Es bicarbonatada, ligeramente alcalina, digestiva, de sabor agradable. Excelente bebida gaseosa para las comidas, sola ó mezclada con vino. Superior á las de Saint-Galmier, Apollinaris y Vals. Abre el apetito, auxilia la digestión y es eficaz contra las afecciones de los aparatos gástrico y urinario.

75 céntimos de peseta la botella de litro con casco en toda España.

Depósitos en Pamplona, D. Valentin Marquina y D. Miguel Ormaechea. En Tudela, D. Vicente Miguel. Administracion, Plaza Vieja, núm. 1, TOLOSA.

LA PREVISION

Sociedad anónima de SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN BARCELONA, PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI.

CAPITAL SOCIAL 5.000,000 DE PESETAS.

Esta sociedad se dedica á constituir capitales para formación de dotes, redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado, constitución de reglas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando interés.

Estas ómnivaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales y en la mayor parte tienen los asegurados participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las pólizas sorteables, que entre otras ventajas presenta la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en los sorteos anuales.

Para más detalles, dirigirse al Administrador D. SIMON FERRER Y RIVAS en Barcelona, ó en esta ciudad al agente de la Compañía, D. Benito Bustince, Calle Mayor, número 65.

EMULSION ROMEO

de ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos

EN COMPETENCIA CON LA DE SCOTT,

MÁS AGRADABLE, EFICAZ Y BARATA. EL QUE LA PRUEBE UNA VEZ LO PREFIERE SIEMPRE.

LA EMULSION-ROMEO, preparado con aceite PURO de hígados frescos de bacalao de Noruega contiene doble cantidad de aceite y de principio activo que la de Scott y sus resultados terapéuticos son, por consiguiente, dos veces mayores. Siendo perfectamente digerible y asimilable, no causa diarrea ni produce trastornos gastro-intestinales y los estómagos más delicados la toleran siempre. Su aspecto y sabor agradable facilitan su administración y los niños la toman con verdadero placer.

LA EMULSION ROMEO, por sus poderosas propiedades reconstituyentes y nutritivas, INFINITAMENTE SUPERIOR á la de Scott y demás similares, ha merecido los más sinceros elogios de patriotas é ilustrados médicos y la recomiendan con absoluta preferencia en todos los casos de empobrecimiento del organismo y especialmente en la *eserófula*, *raquitismo*, *tisis incipiente*, *catarros crónicos*, *debilidad general*.

Dos pesetas frasco en las farmacias y droguerías.—Depósito central, Farmacia de Romeo, Valladolid.—En Pamplona, Farmacia y Droguería de Blas.

"SINGER," MÁQUINAS PARA COSER.

Las renombradas máquinas para coser legítimas de la Compañía Fabril "SINGER" que tanta aceptación han alcanzado por su gran superioridad, se encuentran solamente en la Sucursal establecida en Pamplona, calle de Mercaderes núm. 16.

Se ceden á plazos de 2'50 pesetas semanales.

GRANDES DESCUENTOS PAGANDO AL CONTADO.

Inmenso surtido en hilos, torzales de seda, agujas, aceites y piezas y accesorios para las mismas.

En dicho establecimiento se arregla toda máquina de coser de cualquier sistema que sea.

Mercaderes, 16, Pamplona.

GRASA VEGETAL PARA RODAJES.

Por su calidad y baratura muy superior al sebo y á cualquier otro untamento sirve para untar cuatro veces un carruaje de dos ruedas.

Esta grasa es pura. PRECIOS: Cada caja 96 barras, 25 pesetas. Cada barra (una peseta) Barras sueltas, á 35 cts. una.

De venta en el almacén de vinos y aceites de José Goicoechea, calle de Comedias núm. 18. En el mismo, tiene la representación en vinos generosos de todas clases y precios de la acreditada marca del puerto de Santa María.

TÓPICO ROMEO

...nte cura en dos días los sabañones, el único que positiviza la curación de ÚLCERAS PELIGROSAS.

Y EVITA LA MALOCCIA. Depósito en Pamplona, Farmacia de Blasco.

Una peseta frasco en Farmacia de Blasco.

Rafael.

NOVELA ESCRITA EN ALEMÁN por CONRADO DE BOLANDEN. Version castellana de C. Véndese en la administración de EL ADICIONALISTA al precio de tres pesetas.

Calendario del S. C. de Jesús.

En la administración de este periódico se han vendido y se hallan de venta Calendarios del Sagrado Corazón de Jesús. Recomendamos eficazmente á todos nuestros amigos, seguros que han de agradecerlos. Los tales Calendarios contienen todo lo que el alma debe buscar un buen cristiano, y á los que el dorso de cada hoja, máximas útiles, pueden ser de gran mérito religioso. En ellos se encuentran los calendarios, sin otros más, en el dorso de cada hoja, máximas útiles, mas y de treinta céntimos.

Los tales calendarios son moral independiente y de los principios del derecho nuevo, por el P. V. M. de la Compañía de Jesús; un tomo en 4.º y en riesgo de 20 reales.

SAN VICENTE DE PAUL

Y SU MISION SOCIAL.

Esta espléndida y lujosa edición, que formará un volumen por los Sres. Lemerer y Flameng, y otros.

La ilustración comprende 13 cromolitografías, ejecutadas por Amand Durand; una aguafuerte, grabada, de lo más selecto, intercalados en el texto. Cada entrega, que constará de 8 páginas en folio, solo costará.

Un real en toda España.

Se suscribe en la Administración de este periódico.

MONTEJURRA

Reproducción de un cuadro al óleo original de E. Estevan, el cual Duque de Madrid en su Palacio de Loredan, representando un episodio de las libraduras en dicho punto los días 7, 8 y 9 de Noviembre de 1873.

Forma una magnífica lámina de esmeradísima ejecución, cuyo tamaño es de 62 centímetros. Se vende á 2 pesetas.—Por correo á 5 céntimos más.